

# MOMBOY

Revista Arbitrada de Investigaciones y Temas para el Desarrollo Humano  
Sustentable

## EDITOR

Francisco González Cruz, Universidad Valle del Momboy, Venezuela

## DIRECTOR

Pedro Frailán, Universidad Valle del Momboy, Venezuela

## COORDINADORA

Domitila Peña Bastidas, Universidad Valle del Momboy, Venezuela, Universidad de Los Andes,  
Núcleo Universitario "Rafael Rangel" Trujillo

**Consejo de Redacción:** Fortunato González, José Luis Briceño, Ana Linares, Betzabeth León,  
Rina Tigrera, Alba Hernández, Fidel Moreno.

**Consejo Consultivo:** Antonio Elizalde Hevia (Chile), Luis Enrique Marius (CELADIC), Manuel  
Fajardo (Colombia), Juan Pablo Corlazzoli (Uruguay), Rodulio Perdomo (Honduras) y Jorge  
Arroyo (Ecuador). José del Rey Fajardo (Venezuela)

**MOMBOY**, se publica bajo los auspicios del Consejo Superior de la Universidad Valle del  
Momboy. La revista no tiene propósitos comerciales y no produce beneficio material alguno a  
sus editores.

Los conceptos emitidos en los textos publicados por la Revista Momboy, son de exclusiva  
responsabilidad de sus autores. Por tal motivo, la revista no se hace solidaria por opiniones  
vertidas en los artículos y demás escritos publicados.

## Fondo Editorial Universidad Valle del Momboy

Número 11, año XI

## Registro Legal:

(C) Universidad Valle del Momboy, Dirección de Publicaciones 2013

## Hecho el Depósito de Ley

pp200102TR898

ISSN: 1317357X

## Edición y montaje:

**Portada:** Imagen central ubicada en la capilla donde está la tumba del médico trujillano, Dr. José  
Gregorio Hernández en La Candelaria, Caracas, Venezuela.

Impresión: Fondo Editorial Universidad Valle del Momboy

**Correctora:** Domitila Peña Bastidas

**Impresión:** Fondo Editorial Universidad Valle del Mombo

Valera, estado Trujillo, Venezuela

Correspondencia:

Universidad Valle del Momboy, Dirección de Publicaciones: Avenida Caracas, Quinta Las Palmas,  
sector Plata I, Valera, estado Trujillo, Venezuela

Teléfonos: (0058) 0271-2211704, 0271-2218596, 0271-2218031

Web-site: [www.uvm.edu.ve](http://www.uvm.edu.ve)

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de  
recuperación de información, ni transmitir alguna parte de esta publicación cualquiera que sea  
el medio empleado (electrónico, mecánico, fotocopia, grabación...) sin el permiso previo de los  
titulares de los derechos de propiedad intelectual.

## **LAS EMPRESAS SOCIALES: UNA SALIDA A LA CRISIS**

“Mi sueño es el de Picasso; tener mucho dinero para vivir tranquilo como los pobres”

Fernando Savater

Alexander Rodríguez.  
Héctor Antúnez Araque  
Universidad Valle del Momboy  
Sociedad Científica: Economía Social  
Calle Buenos Aires. Sector Plata I, Sede Mirabel  
Valera Edo Trujillo, Venezuela  
rodrigueza@uvm.edu.ve  
antunezh@uvm.edu.ve

### **Resumen**

El trabajo que seguidamente se presenta pretende mostrar a grandes rasgos la realidad socioeconómica de los países del tercer mundo, contrastándola con los países desarrollados o también llamados del primer mundo. Dibuja esta comparación las grandes desigualdades y desequilibrios del sistema capitalista global dentro de las naciones industrializadas, pero también las relaciones desiguales con el resto del mundo. También se busca demostrar que existen salidas para la crisis que afecta a todos, volcándose las mismas en las propuestas de la economía social, también llamada economía desinteresada y las llamadas empresas sociales.

Palabras clave: Economía Social, Empresas Sociales, Desequilibrios

### **Summary**

The work presented below is intended to show roughly the socioeconomic reality of Third World countries, contrasting with developed countries or so-called first world. Draw this comparison the great inequalities and imbalances in the global capitalist system in the industrialized nations, but also unequal relations with the rest of the world. It also seeks to show that there are outlets for the crisis that affects everyone, turning them in the

proposals of the social economy, also called disinterested economy and ways of organizing.

Keywords: Social Economy, Social Enterprise, Imbalance

## **Introducción**

La cita de Savater sobre lo dicho por Picasso es útil como punto de inicio para exponer varias ideas centrales sobre lo que significa hoy día la economía social y sus postulados más importantes, todo esto dentro de las actividades de investigación de la Sociedad Científica Economía Social de la Universidad Valle del Momboy.

La economía social irrumpe frente al sistema capitalista como respuesta a las expresiones más puras o radicales del mismo que se pueden observar fundamentalmente en la inadecuada y nada justa distribución de la riqueza o de los excedentes que genera, tal como lo hace ver Bernardo Kliksberg en su texto “Más ética más desarrollo” publicado en el año 2008, donde a manera de denuncia resalta que, mientras por un lado un ejecutivo financiero gana 17.000 dólares por hora, por el otro, un ciudadano común obtiene en promedio 7.25 dólares por hora, es decir, 344 veces menos que el primero, todo esto en E.E.U.U, eje de la actividad económica global .

Kliksberg, ha mostrado lo que él mismo ha llamado el escándalo ético de la sociedad actual, o bien como lo resalta Edgar Morín en el texto “¿Hacia dónde va el mundo?” publicado en el año 2011, dejando ver que la sociedad del siglo XXI que recién comienza, está llena de un optimismo falso, ya que esta creía poder recolectar tempranamente los frutos maduros del progreso de la humanidad, cosa que contrasta con la realidad actual y además palpable por las estadísticas presentadas antes.

Esa realidad someramente descrita, es también la de nuestros países, los del tercer mundo o también llamados subdesarrollados que para Morín se encuentran entre la vida y la muerte, manteniendo una vida de supervivencia

alcanzando niveles de “infravida” y que castiga al 80% de la población que afanosamente busca cubrir las necesidades y aspiraciones que no es otra cosa sino la imagen que la sociedad moderna proyecta. Morín, de manera contundentemente ha dejado claro, que el subdesarrollo es el producto de una implantación forzada del modelo de desarrollo occidental que solo ve la maquina industrial y no al hombre.

De igual manera el premio nobel de economía Joseph Stigliz en su conocida obra, “El malestar de la globalización” nos brinda elementos importantes que permiten hacerse una idea de cuál es la situación de la región en la cual hacemos vida cuando expresa “La creciente división entre los poseedores y los desposeídos ha dejado a una masa creciente en el Tercer Mundo sumida en la más abyecta pobreza y viviendo con menos de un dólar por día”.

## **1. Venezuela**

Es necesario e importante exponer los rasgos referentes a Venezuela que reflejan las visiones de los autores mencionados, y con este propósito se acude a los importantes estudios de data reciente elaborados por el centro Gumilla y mostrados en una de sus publicaciones más importantes como lo la revista SIC. El centro Gumilla, es un ente de investigación y de acción social de los jesuitas en Venezuela, participe de la corriente social que busca construir alternativas creíbles y viables enfiladas hacia el desarrollo humano sustentable, democracia, política y justicia social así como el fortalecimiento de la institucionalidad en los entornos donde hace vida.

En la edición N° 742 del mes de marzo de 2012 la revista SIC, publica los resultados de un estudio realizado por el centro Gumilla, donde se preguntó sobre las tres necesidades más importantes del venezolano consiguiéndose los siguientes resultados: En primer lugar se ubicó el empleo con un 40,5 % de participación, seguido por la inseguridad con el 29,9 % y

salud con el 22,6 %, es decir que el país no escapa a la realidad que viven otros países de la región.

Al respecto Giuliani Fernández expresa que el desempleo es un problema de muy vieja data y además afirma que es de características estructurales, siendo complejo para que la economía local pueda resolver satisfactoriamente, a pesar de los esfuerzos realizados por el ejecutivo venezolano en aras de controlar esta variable económica de gran peso social y económico. De manera similar en un trabajo elaborado por la misma revista y publicado en su número 741 de febrero de 2012, aborda el escabroso tema de la inflación en Venezuela ubicándose este como uno de los países con mayor crecimiento inflacionario a nivel global,( 2008:31.4%,2009:28,6%,2010:29,1%,2011:27%,2012:20,01%,2013:56,2% ),con un drástico aumento en lo que va del año 2014, dato este que puede corroborarse también en el website del banco mundial y del banco central de Venezuela. De igual es importante resaltar que la población económicamente activa se estimó en 13 millones 133 mil 249 personas de las cuales, un millón 92 mil 866 se encuentran fuera del mercado laboral, resaltando el crecimiento de la informalidad en la cual se encuentra el 43,4 % del total de las personas aptas para el trabajo.

Así mismo la pobreza extrema creció en 0,2%, ubicando en 9 millones 365 mil 895 personas en esa condición, el 50% de las personas mayores de sesenta años están fuera del sistema de seguridad social.

## **2. El resto del mundo**

Bernardo Kliksberg muestra con claridad meridiana y de forma directa estadísticas que corroboran las afirmaciones iniciales sobre los desequilibrios del sistema económico capitalista:

- El mundo puede producir alimentos para el doble de la población actual, sin embargo 3000 millones de personas están por debajo de la línea de la pobreza, 1200 en pobreza extrema y 865 desnutridos.
- 10 millones de niños mueren anualmente por razones vinculadas a la pobreza, 1 cada 3 segundos.
- El 20% más rico de la población mundial tiene el 85% del Producto Bruto mundial de las inversiones y los ahorros, y más del 90% de crédito, El 20% más pobre menos del 1%.
- El 10% más rico tiene el 85% del capital mundial. El 50% más pobre sólo el 1%.

Kliksberg, haciendo uso sobre todo, de datos estadísticos muestra también el papel de la economía social y de las cooperativas dentro del paradigma de la economía social como forma eficaz de reducir las brechas:

- 1000 millones de personas son actualmente miembros de cooperativas, es decir uno de cada cinco adultos mayores de 15 años en el mundo.
- Producen el 10% del producto bruto mundial, siendo uno de los modelos de mayor crecimiento en el mundo para el año 2025.
- En Japón una sexta parte de la población forma parte de una cooperativa de consumo.
- El mayor complejo cooperativo del mundo es el Mondragón, España.

### **3. Las salidas**

Planteada esta situación, la economía social se vislumbra como la salida más viable, ya que brinda las alternativas que el mundo está buscando que muestren afinidad con el respeto a los derechos humanos, tal como lo indica Kliksberg en un documento titulado ¿Cómo enfrentar la pobreza y la desigualdad?, suplemento especial publicado en febrero de este año como parte de los materiales disponibles en el portal dedicado a la formación en

Responsabilidad Social Empresarial, (REDUNIRSE) del cual la Universidad Valle del Momboy forma parte.

El documento es bastante propicio ya que sirve de justificación para la temática tratada en el presente trabajo cuando indica entre otras cosas: “Desde hace 150 años amplios sectores de la sociedad están pugnando por crear un espacio diferente de trabajo, producción y vida” “Ello ha tenido múltiples expresiones, que se han llamado economía social. Entre ellas: redes de ayuda mutua, de comercio justo, finanzas solidarias, mutuales, empresas recuperadas, formas de economía de trueque, monedas sociales.

Dentro de las respuestas y propuestas de la economía social, y ante la problemática planteada, surge el concepto de empresas sociales o también llamadas empresas solidarias, destacando que su aparición en el entramado económico - empresarial no es nada nuevo, solo que en la actualidad aparecen con más fuerza e ímpetu que nunca.

Al respecto, dentro de las conclusiones que resultaron de la conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sustentable, titulada Rio + 20, desarrollada en Rio de Janeiro del 20 al 22 de junio de este mismo año, mostradas en su documento final destaca lo siguiente:

- La visión común de los países participantes incluye la renovación del compromiso en pro del desarrollo sustentable, enmarcado en un futuro económico, social y ambiental.
- La necesidad de incorporar el desarrollo sustentable en todos los niveles integrando el aspecto económico, social y ambiental pero reconociendo los vínculos existentes entre estos factores.
- Dentro del apartado referente a la creación de capacidad hace referencia a la necesidad de desarrollar economías inclusivas que aprovechen de manera eficiente por medio de: practicas sostenibles en distintos sectores económicos, facilitar el tránsito hacia una economía eficiente en el manejo de los recursos y la asociación entre el sector público y privado.

## **Conclusiones**

La economía social, sus bondades e incluidos sus mecanismos de organización, eran vistos hasta hace poco como imposibles o poco factibles, o una pérdida de tiempo como lo denuncia e indica Klisberg en sus distintos documentos y artículos. Sin embargo, autores como Razzeto y sus propuestas demuestran que se ha recorrido un camino demostrando lo contrario.

En este orden y en el año internacional de las cooperativas, observando a estas como el modelo ideal de la organización económica de la economía social, ya que tienden a proteger el empleo, promueven el desarrollo socioeconómico, les preocupa el medio ambiente, así como la utilidad del producto y los servicios por parte del usuario y además están ganadas para el paradigma de la Responsabilidad Social Empresarial.

Finalmente y según Klisberg, previamente citado en reiteradas oportunidades, llegó la hora de la economía social ya que la misma brinda herramientas adecuadas enfatizando el respeto por la condición humana y buscando el desarrollo de las potencialidades.

## **Bibliografía**

KLISBERG, B, (2008) Más ética más desarrollo

KLISBERG, B, (2012) ¿Cómo enfrentar la pobreza y la desigualdad?

MORÍN, E, (2011) ¿Hacia dónde va el mundo?

STIGLIZ, J, (2002) El malestar de la globalización

Centro Gumilla (2012) Revista SIC N° 741 y 742